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Las pinareñas  Leyanis Perez  y Liadag-
mis Povea saldrán hoy  a buscar la clasi-
ficación para la final del sábado del triple 
salto femenino de los Juegos Olímpicos 
París 2024.

Serán 31 las saltadoras que buscarán 
un puesto entre las 12 candidatas a me-
dallas.

La ausencia de Yulimar Rojas deja un in-
teresante panorama, pues existen varias 
aspirantes con condiciones suficientes 
para sucederle en el trono.

Como parte del amplio abanico de posi-
bilidades, los desempeños en las últimas 
campañas dejan definido un grupo de 
vanguardia, con Leyanis como una de las 
referencias.

La joven medallista de bronce en el 
certamen universal de Budapest 2023, y 
subcampeona en la versión bajo techo de 
Glasgow 2024, llega a la cita después de 
haber ganado todas sus incursiones en lo 
que va de año.

Dominó las tres fases de la Liga del 
Diamante en las que intervino, y de no 
haber existido un ligero viento a favor 

Leyanis, Liadagmis y Mijaín por abrir 
el medallero cubano

por encima de lo permitido, su salto de 
15,16 metros conseguido hace algunas 
semanas en la ciudad española de Gua-
dalajara, aparecería registrado como su 
tope personal.

No obstante, los mismos especialistas 
esperan una dura porfía, pues reconocen 
el contrastable crecimiento de la domini-
quesa Thea Lafond, líder del ranking con 
15,01 metros, salto que le valió el más 
reciente título del planeta en pista cubier-
ta.

De conseguir ahora acceder al podio, se 
convertiría en la primera medallista de su 
nación en cualquier deporte, detalle que le 
inspirará para buscar el mejor resultado 
bajo los cinco aros desde su debut en Río 
de Janeiro 2016, cuando terminó última.

No solo Leyanis puede hacer la tarea. 
Liadagmis Povea es otra que, luego de 
la lesión sufrida, se ha ido incorporan-
do muy bien a la práctica. A pesar de 
lo competitiva que se prevé la prueba, 
ambas son de las que han hecho brillar 
el panorama atlético en este ciclo olím-
pico.

MIJAÍN DESDE EL CINCO ENTRA AL 
COLCHÓN 

El luchador del estilo clásico Mijaín 
López, y emblema de la delegación cuba-
na en París, entrará a los colchones desde 
el lunes cinco de agosto, cuando busque 
la clasificación a la discusión del título.

Mijaín forma parte de un selecto grupo 
de deportistas de la Isla que suman cua-
tro preseas bajo los cinco aros, justo una 
por detrás de las que logró el esgrimista 
Ramón Fonst, quien ganó cinco medallas.

Ahora Mijaín tiene la oportunidad de con-
vertirse en solitario en el cubano con más 
medallas de oro olímpicas si gana en París 
2024.

En su caso, encadena cuatro doradas 
desde Beijing 2008 hasta Tokio 2020, y 
puede sumar una quinta en la cercana cita 
estival.

Con la salida del turco Rizap Kyalp, el 
más fuerte rival parece ser el joven iraní 
Amin Mirzazadeh, de grandes perspecti-
vas. No obstante, el nacido en Herradura 
sale como súper favorito a realizar la ha-
zaña nunca antes vista en esta Isla.

“El campamento
 es la fórmula”

El balcón de 
París: cubanos

Hijo de gata…

Guane y San Luis se encuentran en trans-
misión de dengue con casos positivos con-
firmados, sobre todo, en los consejos popu-
lares urbanos de ambos municipios.

El doctor Andrés Villar Bahamonde, direc-
tor del Centro Provincial de Higiene, Epide-
miología y Microbiología, precisó que tam-
bién hay circulación viral de oropouche en 
cinco territorios: La Palma, Los Palacios, Pi-
nar del Río, Viñales y Minas de Matahambre, 
en los que persisten casos que han cursado 
con un cuadro clínico propio del virus.

Señala el doctor, que las dos enfermeda-

Vigilan al detalle actual situación epidemiológica

des poseen sintomatología parecida, por lo 
que ante su aparición se debe acudir de in-
mediato a los servicios de Salud, tanto a los 
consultorios del médico de la familia como 
a los policlínicos, en los que funciona la con-
sulta para atender casos de síndrome febril 
inespecífico.

Agregó que otros virus respiratorios, 
igualmente, circulan en la provincia como la 
influenza, la parainfluenza y el sincitial res-
piratorio. Puntualizó Villar Bahamonde que 
se debe velar por la manipulación y con-
servación de los alimentos, pues las altas 

temperaturas actuales pueden provocar su 
descomposición, y con ello aparecer cua-
dros diarreicos agudos. Exhortó a usar el 
hipoclorito de sodio, disponible en la red de 
farmacias, para clorar el agua de tomar.

Reiteró que hasta el mes de noviembre 
hay condiciones naturales para un incre-
mento de la focalidad del Aedes y también 
existe focalidad del Culex en todo Pinar del 
Río, ambos vectores causales del dengue 
y el oropouche. Por ello, se pide mantener 
niveles adecuados de higiene en el hogar, 
centros de trabajo y comunidades.

En medio de este contexto epidemiológico 

está disponible en los vacunatorios habilita-
dos, el refuerzo de Soberana, fundamental-
mente para los grupos de riesgo, entre los 
que se incluyen los trabajadores de la Salud, 
residentes en los hogares de ancianos, de 
las casas de abuelo y del centro psicope-
dagógico, pacientes con insuficiencia renal 
crónica y otros con enfermedades crónicas 
como asma bronquial y diabetes mellitus.

Además, serán vacunadas todas las em-
barazadas con más de seis meses desde la 
última vacuna anticovid, los niños que cum-
plen dos años de edad, y aquella población 
con más de un año desde su último refuer-
zo, la cual deberá acudir a los consultorios, 
y en estos se les indicará el vacunatorio al 
que debe asistir.

Dorelys Canivell Canal
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A solo dos meses de cerrar el crono-
grama previsto para concluir el ejercicio 
de alta fiscalización al uso y tenencia de 
la tierra y el ganado, Pinar del Río aún se 
encuentra a menos del 40 por ciento de 
su ejecución.

De acuerdo con Lázara Caridad Gar-
cía Plasencia, jefa del departamento de 
Genética y Registro Pecuario en la Dele-
gación Provincial de la Agricultura, en el 
caso del control de la masa, solo se han 
visitado 8 170 propietarios de 21 766.

Apuntó que Guane es el municipio con 
mayores atrasos, aunque Mantua, San 
Luis, San Juan y Martínez y Pinar del Río 
también presentan dificultades; mientras 
que Los Palacios se mantiene en la avan-
zada, con solo 323 propietarios por ins-
peccionar.

Dijo que hasta el pasado 24 de julio 
se habían decomisado 14 cabezas de 
ganado vacuno que fueron destinadas al 
completamiento de las empresas y UEB 
ganaderas, y que los 11 corrales de de-
pósito que tiene la provincia están en fun-

Sigue con atrasos ejercicio de fiscalización a la ganadería

cionamiento, excepto el del municipio de 
San Luis, que espera resolver la situación 
al cierre del mes de agosto.

García Plasencia acotó que se han de-
tectado 3 390 ilegalidades, y se ha re-
suelto casi el 90 por ciento de ellas, solo 
restan los casos que tienen que ver con 
faltante de ganado. Sobre ese aspecto, 
particularizó que se han recibido 54 de-

nuncias en las estaciones de la PNR de 
los municipios, con mayor incidencia en 
Sandino, Mantua, Los Palacios y Conso-
lación del Sur.

En otros datos arrojados por el ejer-
cicio, explicó que se han detectado 25 
propietarios con salida del país, 10 cum-
pliendo sanción penitenciaria sin contar 
con personas acreditadas para ejercer 

poder notarial y 153 sin tierra que deben 
restarse del registro.

Aclaró que de estos últimos, 134 son 
fallecidos sin concluir trámites de heren-
cia, y en estos casos los herederos no 
tienen derecho a los animales, sino al va-
lor de los mismos.

“En cuanto al impacto del ejercicio y la 
concurrencia de los tenentes al Registro 
Pecuario, que debe realizarse una vez al 
año, tenemos un plan de 21 690 y ya han 
asistido 18 612 propietarios, lo que re-
presenta un 86 por ciento. En este apar-
tado, nos quedan cinco meses aún para 
finalizar”, precisó.

Sin embargo, reconoció que existe bas-
tante atraso en el cronograma de trabajo, 
por lo que las autoridades de la provincia 
exhortan a las delegaciones municipales 
a trazar acciones objetivas y concretas 
que permitan culminar el ejercicio el 30 
de septiembre como está establecido en 
el país.

Dainarys Campos Montesino

Con un ambicioso cronograma 
de trabajo, la Empresa de Comer-
cio y Gastronomía de Consolación 
del Sur inició un proceso de remo-
zamiento de las unidades del Sis-
tema de Atención a las Familias 
(SAF), programa este que atiende 
en la actualidad a cerca de 196 
asistenciados en el municipio.

De acuerdo con Dianelis Díaz 
Noda, directora de la menciona-
da Empresa, el otrora comedor 
obrero del complejo deportivo 28 
de Enero, unidad que sirve para el 
fin descrito, recientemente reabrió 
sus puertas gracias a una inver-
sión de más de un millón de pesos.

“En esta unidad se mejoraron 
las condiciones de trabajo y el 
confort de manera general, se le 
instaló una cubierta nueva y se hi-
cieron otros cambios y arreglos.

“Hasta la fecha se han restaura-
do tres SAF. El resto está en pro-
ceso de mantenimiento, incluyen-
do el situado en la demarcación 
de Puerta de Golpe, y que en los 
próximos días también se le sus-

El primero de agosto comen-
zó, en la mayoría de los muni-
cipios de Pinar del Río, la venta 
de los uniformes escolares para 
prescolar y quinto grados de la 
Educación Primaria.

Raúl Paula Acosta, jefe de la  
sección de logística de la Di-
rección General de Educación, 
explicó que se iniciará el expen-
dio de las prendas que están en 
existencia del  curso pasado en 
todos los territorios.  Cifras que 
no cubren la cantidad y tallas ne-
cesarias.

Refirió el funcionario que las 
prendas de uniformes para este 
curso fueron confeccionadas 
por las diferentes dependencias 
de la Industria (Confecciones 
Alba) en la provincia, pero que 
deben trasladarse para la Em-
presa Universal, para su poste-
rior distribución a los municipios 
y  comercialización. 

Puntualizó que a prescolar se 
les expenderán dos uniformes y 
a quinto grado uno.                                                   

Remozan unidades de 
atención a las familias

tituirá toda su cubierta. La idea 
general es que en el presente año 
se remocen las ocho unidades de 
este tipo en el territorio”, añadió.

En el caso de la alimentación 
de quienes asisten a estas uni-
dades, la directora comentó que 
se busca un balance en cuanto a 
los valores proteicos para las die-
tas, logrando así que siempre se 
cuente en el menú con proteínas, 
viandas, productos sobre la base 
de harina, leche y otros.

“Algo importante es que se tra-
ta de que en cada establecimiento 
se cree una cultura de cosecha de 
plantas para la condimentación de 
los alimentos a cocinar, así como 
de viandas de ciclo corto.

“Además, tenemos ya contratos 
con formas de gestión no estatal 
para recibir de forma mensual al-
rededor de 15 sacos de carbón 
mensuales para la cocción, lo 
cual, sin duda, abaratará los cos-
tos de estos locales”, agregó.

Inició venta de uniformes escolares

Una vez que esté la mercan-
cía en las 118  tiendas que se 
encargarán de comercializarla 
en la provincia, se venderá un 
uniforme para séptimo y décimo 
grados, y para el primer año de 
la Enseñanza Técnico Profesio-
nal y las escuelas pedagógicas.

La venta se hará de acuerdo 
con los listados que Educación 
presentó a Comercio, y en cada Ana María Sabat GonzálezAriel Torres Amador

municipio habrá tiendas destina-
das a su venta, por ejemplo, en 
Pinar del Río serán Sensación, El 
Mueble  y la del Hermanos Cruz.

Precisó que una vez que se 
concluya la venta de los grados 
priorizados, en el caso de Prima-
ria se les garantizará una prenda 
para los grados continuantes. 

La búsqueda de las cosas perdidas está en-
torpecida por los hábitos rutinarios, y es por 
eso que cuesta tanto trabajo encontrarlas

                                 Gabriel García Márquez 

TRABAJOS MÁS RAROS en el mundo. Probador 
de colchones profesional. Esta labor consiste en dor-
mir en varios colchones, para luego realizar informes 
sobre la calidad y cantidad, comodidad y adaptabi-
lidad de estos. Niñero de osos panda. De acuerdo 
con un artículo sobre osos panda, en el centro chino 
de Protección e Investigación del Panda Gigante, se 
ofrece este empleo para personas mayores de 22 
años, que consiste en alimentar a pandas, darles ca-
riño y velar por su higiene y la limpieza de su hábitat.

CAPRICHOS DE LA naturaleza. Los desafiantes 

desniveles del terreno configuran espectaculares paisa-
jes de costa que, concretamente, en la playa de Las 
Catedrales adquiere especial notoriedad. Por tal razón, 
para muchos esta es “la playa más bella de España” o 
“verdadero prodigio de la naturaleza”. La playa de Las 
Catedrales o As Catedrais, que es como se conoce 
a la Playa de Aguas Santas, según los lugareños, se 
encuentra dentro del término municipal de Ribadeo en 
la costa de la provincia de Lucense. Es así conocida 
por la caprichosa forma en que el mar y el viento escul-
pieron la piedra, haciendo que algunas de sus paredes 
parezcan arcos de iglesias. Está declarada Monumento 
Natural por la Consejería de Medio Ambiente de la Junta 
de Galicia. Formalmente, la geofísica justifica que las 
caprichosas formaciones que se contemplan fueron ori-
ginadas por la fuerza conjunta de la tierra y el mar. Tras 
el paso de los años, la erosión de las rocas calizas fue 
modulando en la piedra estas llamativas construcciones. 
La franja arenosa que forma la playa no es más que el 
posterior sedimento marino que se ha ido acumulando 
bajo el acantilado. Durante la marea alta la playa es re-
lativamente pequeña, de fina arena y adecuada para el 
baño, pero no se aprecian los acantilados, ni tampoco 

desde la parte superior de los mismos.
En este caso, estas llamativas formas de la natu-

raleza solo pueden ser contempladas desde el mar 
o aprovechando las horas de marea baja, momento 
en el que el mar deja al descubierto una pequeña par-
cela de fina arena que permite el paso a pie y su ob-
servación. La playa se encuentra a unos 20 metros 
por debajo del acantilado, y solo desde el nivel del 
agua es posible disfrutar de estas caprichosas formas 
labradas por el mar. La bajamar deja al descubierto 
un último trecho en el que un impresionante arco de 
colosales proporciones se deja observar tras haber 
atravesado un paseo entre columnas naturales que se 
levantan en medio de la arena y se acaban apoyando 
en el acantilado.

REFLEXIONES DE ÚLTIMA hora. “La gente buena es 
la que ama a los animales. Los animales son seres espe-
ciales, y quien ha tenido la suerte de vivir una conexión 
con ellos, lo sabe muy bien. La nobleza animal es una ver-
dadera enseñanza. Gracias a ellos somos personas más 
humildes, empáticas, cariñosas. Nos regalan su amor in-
condicionalmente, sin pedir nada a cambio, haciéndonos 
el bien”. (Keanu Reeves, actor estadounidense).
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Por: Ariel Torres Amador

Por: Dainarys Campos Montesino

No pasa un día en la vida del cubano sin la respectiva 
dosis de altos precios o carencias de diversa índole, 
que pueden ir desde recursos vitales como el agua y 
la electricidad hasta dinero para garantizarle a tu hijo lo 
necesario para el nuevo curso escolar.

Pero también es normal que no pase un día sin que 
te enteres de que alguien cercano o conocido salió del 
país, por esta o aquella vía, dejando atrás todo lo cono-
cido y amado para encontrar un mejor futuro.

“Cuba se está quedando vacía”, “el último que apague 
el Morro”, bromean algunos. Porque eso sí, nadie nos 
gana si de reírnos de nuestros propios males se trata. 

Pero, no es en realidad una cuestión para reír o bro-
mear, pues es un panorama bien desolador si analiza-
mos el escaso crecimiento natural de nuestra población, 
el envejecimiento y la cantidad de muertes.

Por mucho que el día a día nos grite en el rostro que 
Cuba decrece en habitantes, cuando te espetan los 
números en una pantalla, el alma se dobla y miles de 
preguntas asaltan a la vez. Solo basta repasar el análi-
sis del vicejefe de la Oficina Nacional de Estadísticas e 
Información (Onei) al referirse a la situación demográfica 
del país.

Y no solo me refiero a la emigración y al hecho de que 
hasta diciembre de 2023 más de un millón y medio de 
personas permanecían fuera de Cuba, o que el mayor 
porcentaje de pérdida de la población efectiva sea en 

El reto de un país

edades entre 30 y 34 años.
El saldo migratorio es impactante y deja un hueco en 

muchas aristas de la vida en la Isla. Pero igual o peor, es 
que casi un quinto de la población supere los 60 años, 
que la cifra de muertes entre 2021 y 2023 casi duplique 
la de nacimientos y que se mantenga una tendencia a 
la contracción de estos últimos, al punto de que 2024 
registre la cifra más baja desde el triunfo revolucionario.

Eso, sin contar que la fuerza laboral del sector estatal 
se ve cada día más eclipsada por las mieles que brinda 
el sector privado, y es que, en tiempos de crisis, en los 
que llevar la comida al plato es una odisea, la vocación 
muchas veces queda relegada a un plano secundario.

Con esos truenos y en medio de una situación tan 
compleja como la que cargamos a nuestras espaldas 
año tras año, llueven las interrogantes: ¿cuál será la fuer-

za productiva de Cuba en los próximos 10 años? ¿Cómo 
levantar una economía sin brazos jóvenes en el surco, 
en la industria, en la construcción? ¿Quién formará las 
nuevas generaciones de ingenieros, médicos, maestros?

A mi juicio, no es la solución flexibilizar el acceso a 
las universidades con la posibilidad de carreras a estu-
diantes suspensos ni que sean las mipymes el puesto 
laboral a que aspiren los adolescentes y jóvenes de hoy. 
Mucho menos que sea otro país el lugar soñado para 
materializar el futuro.

Urge encontrar caminos certeros para revertir esa 
tendencia a la contracción de la población. Es imperati-
vo sentar las bases, desde edades tempranas y desde 
todos los frentes, para que esos jóvenes deseen un pro-
yecto de vida en Cuba, con sueños que puedan mate-
rializar en su tierra, que crean que sí pueden luchar por 
ellos.

Como bien se hacía referencia en varias sesiones del 
Parlamento, hay que pasar de los proyectos a la acción; 
dejar atrás dilaciones y concretar decisiones que se 
vean reflejadas en la vida diaria del cubano de a pie.

Cuba tiene el reto enorme de enderezar su economía, 
pues de ello depende la estabilidad y hasta la vida de 
esa población que hoy solo gana poco más de 1 000 
pesos de jubilación, y necesita medicamento y alimento. 

Una generación que siempre acompañó y nunca fla-
queó ante las vicisitudes del periodo especial porque 
creía en las bondades del Socialismo, y que a toda costa 
hoy merece protección.

Pero Cuba también tiene el desafío de hacer que el 
relevo se sienta parte, que confíe y crea, que ame y 
construya, sin bajar los brazos.

A veces me pregunto si los seres hu-
manos estaremos condenados al fracaso 
y al ocaso de la especie, por aquello de 
repetir nuestros propios errores o, sim-
plemente, porque vivimos de forma cons-
tante riéndonos del peligro.

Si no lo cree así, piense en cuántas 

Nos acordamos de Finlay solo cuando truena
ocasiones ha sido inconsciente con su 
escenario y su entorno… sí, piense en 
la basura que ha dejado tirada en una 
esquina, en el pedacito de patio y áreas 
circundantes que no ha chapeado, o en 
los recipientes con agua acumulada tras 
las últimas lluvias.

Y hablo del peligro y de las nefastas 
conductas anteriores, pues como esta-
mos entrando en temporada de precipi-
taciones, proliferan los vectores, díganse 
los mosquitos.

Ya no se sabe a ciencia cierta si tene-
mos dengue, chikungunya, oropouche o, 
siquiera, si este virus malo que hoy día 
hace estragos en la población pinareña 
es una combinación de los padecimien-
tos anteriores.  

Lo cierto es que con el aumento de las 
lluvias, la humedad relativa y los apago-
nes nocturnos, es casi que imposible no 
padecer de alguna enfermedad de ese 
tipo.

Es cierto que estas enfermedades es-
tán en todas partes, y que donde quiera, 
y a toda hora, hay mosquitos y jejenes. 
Pero también debemos saber que en 
gran medida, tanto su contención como 
la propagación de enfermedades que 
transmiten dependen de nosotros.

Quizás algunos dirán que si el repelen-
te, que si el dinero, que si los mosqui-
teros, que si el calor… y es entendible. 
Pero vecino, amigo, circunde de forma vi-
sual sus ambientes cercanos, y le basta-
rá para darse cuenta de lo irresponsable 
que podemos llegar a ser, y de las tareas 
que para mañana estarán tarde. A buen 
entendedor…

Pero amén de los criaderos de mosqui-
tos, existe otro problema, incluso, más 
grave: también hemos perdido la cultura 
–para no levantar llagas al decir otras co-
sas– de fumigar las viviendas y las calles 
varias veces al mes. Recuerdo que las 
campañas de fumigación eran obligato-
rias en las viviendas, y si te ponías de 
“suerte”, en las noches o las mañanas 
podías quedar atrapado en una nube de 
humo en plena vía.

Sí, era incómodo, entorpecía las labo-
res hogareñas en muchas ocasiones, de-
jaba un mixto no tan fácil de erradicar, 
pero, espantaba a los mosquitos, y de 
qué manera.

Ya, al menos en mi locación, la fumiga-
ción es a demanda del propio vecino o 
poblador. Y esto está mal. De nada vale 
que usted fumigue su casa si su vecino 
los cría impunemente.

Es mucho más fácil decir “aquí todo 
está tapado”, “no hijo no, aquí no hay 
mosquitos”, que realizar una guardia vie-
ja. En ese sentido, la indisciplina de unos 
pocos fomenta entonces la preocupación 
de todos, e imposibilita, además, la de-
tección de posibles focos y la aplicación 
de abate en recipientes con agua limpia 
para impedir la aparición de las larvas.

Ya lo decía, desafortunadamente nos 
ha dado por jugar con cosas tan serias 
como la muerte. Sí, porque aunque usted 
no la haya visto cerca, amigo lector, la 
muerte reside en estas enfermedades.

Por esta razón, es importante destacar 
que la mejor prevención recae en noso-
tros mismos.  Razón por la que debemos 
realizar el tratamiento autofocal en cada 
vivienda, con la meta de eliminar casca-
rones de huevos, latas abiertas, tanques 
destapados y otros objetos que sirvan 
de refugio e incubadoras a este ingrato 
individuo. 

La fumigación, en consecuencia, es 
una de las mejores opciones con que dis-
ponemos para erradicar al Aedes, pues 
su ciclo de incubación es de siete días, y 
una mera limpieza del hogar es insuficien-
te para detenerlo. El compuesto químico 
que escapa de las llamadas “bazookas”, 
actúa como inhibidor y neutralizador del 
ciclo vital del mosquito, reduciendo casi a 
cero las probabilidades de su existencia.

Me resulta irónico que aún permanez-
can posturas reaccionarias e inconfor-
mes ante una batalla tan costosa como 
la lucha antivectorial, y que amén de las 
campañas publicitarias y la divulgación 
que se lleva a cabo por los principales 
medios de prensa y los centros de salud 
comunitarios, a nuestra población aún le 

falte percepción del riesgo.
Por tanto, tengamos siempre presente 

que nuestra mejor aliada para estas fe-
chas es, precisamente, esa lucha que no 
debe cesar, y la etapa venidera es una de 
intensivos.
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No hay quien dude que en la 
historia se entrelazan dos facto-
res que la condicionan: me refie-
ro a la causalidad y la casualidad. 
Y para los cubanos, el 13 de 
agosto es una fecha que ilustra 
a la perfección la reflexión inicial 
y que, a la vez, justifica con cre-
ces el título escogido para este 
comentario.

Dos acontecimientos encie-
rra este día, que a primera vis-
ta evidencian el contraste de la 
vida: uno nos obliga a hablar de 
celebración; y el otro, de conme-
moración. Muchas veces le oí 
abordar este tema al entrañable 
historiador Eusebio Leal, con su 

 “Caprichos” de la historia
Por máster Luis Pérez González
Miembro de la Uneac proverbial elocuencia y verbo se-

guro. Insistía en la diferencia de 
cada uno de estos conceptos, ya 
que el primero siempre se rela-
ciona con lo festivo y el segundo 
con lo luctuoso.

Cada 13 de agosto celebra-
mos el cumpleaños de nuestro 
máximo líder Fidel Castro, inclu-
so, después de su partida físi-
ca, nos resistimos a la idea de 
la muerte, porque su inspiración 
continúa más viva que nunca. 
Pero, a la vez, conmemoramos 
con mucho dolor el vil asesina-
to de Luis y Sergio Saíz Montes 
de Oca, hermanos de sangre e 
ideas, que constituyen un ejem-
plo imperecedero para la juven-
tud cubana.

Ellos, como dignos herede-

ros de las prédicas de Fidel, 
manifiestan en la formación y el 
desarrollo de su pensamiento 
sociopolítico una fuerte marca 
martiana, que sus propios pa-
dres se encargaron de concretar 
desde muy temprana edad.

En todo momento se me ha re-
presentado muy bien esta huella 
en el poema Un verso me piden, 
de Sergio, que nos recuerda tanto 
los Versos sencillos del Apóstol, 
ya que se expresa la transparen-
cia y sinceridad del bardo del pue-
blo:

“Un verso es cosa muy mía
 es un poco de mi vida,
 es algo que arranco al ne-

gro secreto de mi conciencia.
 mi verso es parte del cielo,
 de mi cuerpo, de mi alma,
 mi verso es un verso en 

sombras: está lleno de dolor”.
Sin dudas, ese aliento poé-

tico nos evoca aquellos otros 
creados por Martí:

 “Yo te quiero, verso amigo;
 porque cuando siento el pe-

cho, ya muy cargado y deshe-
cho, parto la carga contigo”.

Como acotara nuestro sagaz 
Abel Prieto, estos dos herma-
nos tenían en el centro de sus 
preocupaciones las urgencias 
por llevar adelante una revolu-
ción social profunda en nuestra 
Patria. La misma obsesión del 

Comandante en Jefe, y por eso 
esta fecha es necesariamente 
de júbilo popular, porque para-
fraseando a Nicolás Guillén, los 
grandes muertos son inmortales, 
no mueren nunca.

Las semillas de sus ejemplos 
seguirán germinando, en espe-
cial, en los jóvenes de hoy y de 
mañana. En su artículo Juventu-
des, Luisito afirmaba:

“Ser joven hoy en día, lo sabe-
mos bien, es algo más que tener 
de 15 años en adelante, es ante 
todo, estar ocupando el puesto 
en la lucha por la libertad, es 
vivir consciente del deber gene-
racional, es estar dispuesto a 
empuñar rifle y razón en aras de 
la revolución necesaria”.

Es incuestionable la vigencia 
de su definición, así como la 
madurez política y creativa que 
se transparenta.

Ante un legado así no proce-
de hablar de muerte: por eso 

celebramos el 13 de agosto, a 
pesar de que no contemos con 
la presencia de ellos. Nos que-
da y corresponde mantener viva 
la antorcha que encendieron.

El tema del rol que desempe-
ña la juventud en la Revolución 
los une a los tres. El magisterio 
fidelista queda bien plasmado 
en los textos que estos dos ba-
luartes nos entregaron como 
dignos representantes de la 
Generación del Centenario. 
Entonces, “el capricho” que la 
historia quiso se cumpliera va-
lió la pena para que toda una 
nación se fortaleciera. Un pue-
blo con memoria se respeta y 
vence.

Pasado, presente y futuro, o 
mejor, tres tiempos en continui-
dad.

Esperemos este año las dos 
efemérides con mucho compro-
miso y responsabilidad ciudada-
na.

Mpumalanga es el nombre de 
la provincia lejana, ubicada en 
Sudáfrica, en la que actualmente 
cumple misión el profesor pinare-
ño Omar Gonzalo Suárez Ledes-
ma, quien se desempeña como 
especialista en la academia de 
ciencias, tecnologías y matemáti-
cas Oliver Reginald Tambo.

Precisamente, en la ciudad de  
Witbank, este profesional cubano 
se dedica cada día a entrenar a 
profesores de Ciencias de la Se-
cundaria Básica.

Desde agosto de 2023, para  
Omar el día a día en ese país 
es excitante y atareado, porque 
pasa las jornadas en la prepara-
ción  de manuales de entrena-
mientos;  en visitas a escuelas 
en la búsqueda y constatación 
de dificultades presentes en el 
proceso de enseñanza y apren-
dizaje, para así poder entrenar a 
los docentes y elevar el nivel en 
la educación de este país, siem-
pre con el afán de implementar 
los métodos cubanos.

Para este hombre, licenciado 
en Química, máster en Ciencias,  
profesor asistente y especialista 
principal, lo más difícil  radica en 
estar separado de la familia, en un 
contexto diferente de habla inglesa 
y con la ausencia del cariño  filial.

“Tengo dos hijos, un varón y 
una hembra, de siete y 15 años, 
respectivamente, y mi esposa es 

Un maestro pinareño en Mpumalanga
Por: Ana María Sabat González 
Fotos: cortesía del entrevistado

microbióloga en el Centro Provin-
cial de Higiene de Pinar del Río”, 
nos explica Omar, y sentimos 
que quiere nombrarlos primero 
que todo, sencillamente por lo 
que representan para él. “Mi fa-
milia es un apoyo permanente 
y necesario para poder asumir 
esta responsabilidad que el país 
me ha pedido,  pues sin su apoyo 
incondicional no hubiera podido.

“Mi esposa se llama Yarisbel 
Pérez Arencibia;  mi niña, Mari-
paz Suárez Pérez, ella cursa el 
décimo grado en el centro mixto 
Carlos Marx,  y es una excelente 
alumna y una hija adorable; y mi  
niño se nombra Marvin Suárez 
Pérez,  él está en tercer grado,  
en la escuela Conrado Benítez.

DE SUDÁFRICA Y MÁS 
Nos habló Omar de esa nación 

en el que ha pasado el último 
tiempo de su existencia.

“Los habitantes de esta nación, 
de forma general, son atentos 
con los cubanos, y de esta forma 
hacen menos difícil la estadía en 
este país. 

“En Sudáfrica se hablan 12 
idiomas oficiales, y tiene tres 
capitales,  por lo que la comu-
nicación se torna a veces difícil, 
si tenemos en cuenta que aquí 
hablamos en inglés,  pero me 
ayuda que he estado dos veces 
en Jamaica. 

“La primera misión fue de 
2012 a 2015 en Annotto Bay 
Saint Mary, y la segunda fue en 
Mount Saint Joseph en el Parish 
de Mandeville Jamaica West In-
dies”.

Omar es muy responsable con 
su trabajo, y nos comentó sobre 
la importancia de la labor que 
realizan.

“No trabajo directamente con 

estudiantes,  sino con profeso-
res. Lo que más me gusta es 
que he tenido que elevar mi nivel 
técnico y profesional, pues labo-
rar con adultos es complicado a 
veces, sobre todo en el tema del 
uso de las nuevas tecnologías 
aplicadas a la Educación.

Con orgullo nos habla con pa-
labras grandes en cuanto a com-
promiso y dedicación. “Significa 
un honor para mí poner en alto 
la Educación cubana al aplicar 
nuestros métodos de enseñanza 
en diferentes contextos, y es una 
alegría inmensa el comprobar 
cómo nuestro sistema educativo 
nos prepara para esta honrosa 
misión”.

Nos confesó que Sudáfrica es 
un país muy bonito y desarrolla-
do,  principalmente con mucha 
tecnología en el área de la Edu-
cación.

HISTORIA QUE NO OLVIDA 
OMAR

Hay alumnos e historias que vi-
ven siempre en el corazón de los 
maestros de verdad, Omar no es 
la excepción, por eso nos habló 
de un niño jamaicano.

“Entre 2012 y 2015 trabajé en 
Annotto Bay, Saint Mary  en Ja-
maica West Indies, y en esa High 
School tuve un alumno llamado 
Marvin Campbell, un niño muy 
pobre por la condición de su fa-
milia, un poco travieso como los 
de su edad,  pero muy despierto 
e interesado en aprender.

 “Ese pequeño me llegó bien 

cerca y traté de ayudarlo en todo 
lo que pude desde mi condición 
de profesor y extranjero en ese 
país. Al finalizar la High School, 
y gracias a gestiones hechas, 
Marvin Campbell matriculó en el 
College para maestros y se hizo 
profesor de Ciencias.

“El nombre de mi hijo varón 
es también Marvin en honor a la 
amistad que nos unió en aquellos 
años, y aún hoy, a menudo, man-
tenemos comunicación”.

Anécdota que habla de un edu-
cador que no solo se dedica a 
enseñar, sino a ayudar desde 
el punto de vista humano a los 
alumnos más vulnerables o ne-
cesitados. Como Omar, muchos 
maestros cubanos honran la ban-
dera de Cuba por el mundo, hoy 
ellos son útiles y honorables.

Para el máster y especialista Omar Gonzalo Suárez Ledesma 
cumplir misión y representar a Cuba constituye un honor Estar lejos de su esposa y sus 

dos hijos es lo más difícil para 
este profesor pinareño



5VARIADOSViernes - 2 de agosto de 2024 VARIADOS

Rubisel Martínez Ramos no 
duda en asegurar que todo lo 
que ha obtenido en la vida se 
lo agradece a su mamá, que es 
ella la que empuja, acompaña, 
asesora. La vega familiar que 
perteneció a los abuelos mater-
nos está ubicada en el consejo 
popular Las Taironas, del munici-
pio de Pinar del Río, son socios 
de la cooperativa de créditos y 
servicios (CCS) Gervasio Her-
nández.

Como todos los campesinos 
de esta zona sintieron sobre sí 
la fuerza de los vientos de Ian, 
y las plantaciones de guayaba 
que antiguamente identificaban 
la finca fueron menguadas, aun-
que incrementaron la siembra 
de piña y tabaco. No obstante, 
en eso de resarcir daños, las 
palmas se las lleva el pequeño 
aserrío.

POR SI ACASO
Desde hace ocho años empe-

zó a soñar con tener esta pe-
queña industria para el proce-

Hijo de gata…
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

samiento de madera. Obtener 
todos los permisos necesarios 
fue un largo camino, porque 
son varias las entidades que 
intervienen en la aprobación, 
“esto es ciento por ciento le-
gal”, asegura Rubisel, quien 
acota que antes del año ya 
estableció su primer contrato 
con la Empresa Forestal de Pi-
nar del Río.

Constituye una fuente de ingre-
sos alternativa para esos años 
malos en que las cosechas no 
dan lo que se espera, el clima 
es adverso o las cosas no salen 
bien.

Elaboran módulos de parles, 
como actividad principal, pero, 
ante la devastación dejada por 
Ian incursionan también en la 
producción de riostras para ca-
sas de curar tabaco, además de 
las dos de la familia, procesaron 
la madera de otras cinco de 
campesinos de la zona. Ratifican 
su disposición a contribuir con la 
recuperación de la infraestructu-

Más de una vez hemos presenciado las 
consecuencias de una relación “tóxica”, 
como le llaman por estos días. Cuando 
los celos se apoderan de una de las dos 
partes, lo que una vez se concibió como 
algo positivo, puede convertirse en un 
problema delicado y devastador. 

Otelo: El moro de Venecia es una de 
las obras más reconocidas de William 
Shakespeare. Aquella tragedia pasio-
nal, basada en los celos incontrolables 
y desconfianza del protagonista, que 
desencadenara en el asesinato de su 
pareja, sirvió para caracterizar a un 
síndrome que, si no se trata a tiempo, 
pudiera traer las mismas consecuen-
cias que la historia del destacado dra-
maturgo inglés.

El síndrome de Otelo, también cono-
cido como celopatía, es un trastorno 
psicológico en el cual una persona 
experimenta celos extremadamente in-
tensos y desproporcionados hacia su 
pareja, incluso, en ausencia de eviden-
cia real de infidelidad.

Celopatía: más allá del límite
Por  Dainarys Campo Montesino

Este comportamiento irracional puede 
manifestarse de diversas formas como 
vigilancia excesiva, interrogatorios cons-
tantes, acusaciones sin fundamento y 
comportamientos controladores.

Las personas afectadas por la celo-
patía suelen experimentar una profunda 
ansiedad y malestar emocional, debido a 
sus pensamientos obsesivos sobre la po-
sible infidelidad de su pareja. A menudo, 
estas preocupaciones son completamen-
te infundadas y carecen de base objeti-
va, lo que genera un ciclo de paranoia y 
sufrimiento, tanto para la persona celosa 
como para su pareja.

Este trastorno puede tener graves 
consecuencias para la relación, ya que 
la persona que lo padece, en ocasiones, 
llega a ser muy posesiva, controladora, 
demandante, lo que puede ahogar a su 
pareja y generar conflictos constantes.

Además, los celos excesivos pueden 
minar la confianza mutua y crear un am-
biente de desconfianza y tensión en la 
relación.

La celopatía no es un signo de amor o 

preocupación por la pareja, sino 
más bien un trastorno psicológi-
co que requiere atención profe-
sional.

Quienes sufren del síndrome 
de Otelo suelen experimentar un 
profundo sufrimiento emocional 
debido a sus pensamientos ob-
sesivos, y con frecuencia nece-
sitan ayuda para aprender a ma-
nejar sus emociones de manera 
más saludable.

Según las últimas investigacio-
nes, no se han podido demos-
trar causas genéticas y bioquí-
micas concretas en la manifestación del 
síndrome, pero sí se ha podido concluir 
que su aparición no es en exclusiva por 
un determinado patrón de conductas y 
hábitos o costumbres.

Sin embargo, se relaciona más con di-
ficultades en la manifestación emocional 
de la persona, y con una autoestima baja 
por inseguridad o traumas vividos, que 
tienen que ver con el abandono o una for-
ma carente de relacionarse.

El tratamiento de la celopatía puede in-
cluir terapia cognitivo-inductual, que ayu-
da a la persona a identificar y cambiar los 
pensamientos irracionales que alimentan 

sus celos, así como a desarrollar ha-
bilidades para manejar el estrés y la 
ansiedad.

La terapia de pareja también puede 
ser beneficiosa para abordar los pro-
blemas de confianza y comunicación 
en la relación.

Además del tratamiento profesional, 
es importante que las personas con 
celopatía cuenten con el apoyo de sus 
seres queridos para superar este tras-
torno. La comprensión y el apoyo de la 
familia y de los amigos pueden ser fun-
damentales para ayudar a la persona 
afectada a sentirse comprendida y res-
paldada en su proceso de recuperación.

ra del sector. 
Con miras a la venidera cam-

paña ya empezaron la prepara-
ción de tierras para la riega de 
semilleros, el pronóstico es plan-
tar cuatro hectáreas de tabaco 
tapado y cinco de sol.

Explica que en las últimas 
contiendas tuvieron buenos re-
sultados, a pesar de ello, este 
año incursionarán con la varie-
dad Criollo 98 en el tapado, y la 
2012 en el de sol, en busca de 
mayores rendimientos.

Lo habitual en la zafra es en-
contrarlo con el rostro cubierto 
por una tupida barba, porque no 
hay tiempo para nada. La ma-
dre, Ángela del Carmen Ramos 
González, afirma con orgullo que 
su hijo sabe mucho de tabaco, 
aunque ella es quien lleva el con-
trol del momento de siembra, 
atenciones culturales, pago a 
los trabajadores y demás deta-
lles económicos.

Con 68 años elabora los ali-
mentos para más de 15 perso-
nas en la cocina del hogar, “y 
cuando termino con el almuerzo 
voy para el campo a ayudar en 
lo que haga falta, porque me en-
canta, es como un niño que tú 
lo ves creciendo y se va ponien-
do bonito y las cosas saliendo 
bien”.

SIN IR A LA CIUDAD
Carmita, como la llaman sus 

conocidos, asegura que ella no 
precisa de venir a la ciudad a 
comprar nada, de la finca ob-
tienen todo el alimento que re-
quieren: arroz, frijoles, viandas, 
crían cerdos, pollos, y disponen 
de una amplia gama de frutales, 
desde uvas hasta anoncillos, 
pasando por ciruelas, mangos, 
también cultivan café, e inclu-
so, hasta plantas ornamentales 
“para embellecer la casa”. Y 
añade “si vivimos aquí, cómo no 
vamos a sembrar”. 

Esta madre de dos hijos co-
menta que la hembra, a quien 
no le gusta el campo y reside 
en el reparto Hermanos Cruz, 
también va los fines de semana 

y “ayuda en todo lo que haga 
falta, porque la tierra es la que 
da todo”.

Casada hace 48 años defien-
de que la familia es comunica-
ción, “hablar, intercambiar ideas 
y ver qué es mejor para todos, 
aunque como yo soy nacida 
en el campo, ellos siempre me 
dan la razón en las cosas de la 
vega”.

Al preguntarle a Rubisel sobre 
el reto de ser descendiente de 
una mujer todo terreno, que 

siempre está soñando con más, 
no escatima elogios para ella, y 
entre risas, precisa, y el poquito 
negativo es que: “No hay quien 
se zafe, para donde te muevas, 
te tiene localizado”. 

Los Martínez Ramos son una 
confirmación de que, con ciclo-
nes, carencias y otras adversi-
dades, la vida rural es un pilar 
de prosperidad, siempre que se 
aproveche la tierra para producir 
y se ponga diariamente el empe-
ño para hacerlo. 

Con 68 años, la vitalidad de Carmita despierta admiración. Según 
sus propias palabras “no me siento, si estoy trabajando, nada me 
duele” 

En el aserrío trabajan Rubisel y otro operador. Asegura que están en 
disposición de seguir contribuyendo a la recuperación de la infraes-
tructura tabacalera 

La comunicación es para esta mujer el pilar de la familia, y lo dice 
desde la experiencia de 48 años de feliz matrimonio
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

La compañía lírica Ernesto Le-
cuona, la más antigua de su tipo 
en el país, vuelve a escena este 
fin de semana con la reposición 
de A mucha honra, adaptación 
del sainete lírico español El al-
calde honrado.  

Luego de unos dos años desde 
su última puesta, la obra regresa 
a las tablas del teatro José Jacin-
to Milanés, esta vez con un elen-
co renovado casi en su totalidad, 
y en el que predominan jóvenes fi-
guras de la Compañía, formadas 
en su Unidad Artístico Docente.

“Incluso, tenemos insertados 
dos estudiantes que ya casi fina-
lizan sus estudios, a los que les 
encajaba muy bien esta presen-
tación para el completamiento 
de su formación. Es una obra 
muy refrescante para el público, 
que la ha agradecido mucho en 
las puestas anteriores”, aseguró 
Francisco Alonso Díaz, director 
fundador de la agrupación. 

El maestro definió la propuesta 
como un sainete lírico con ribe-
tes de comedia de enredos. De 
su puesta en escena, destacó, 
además, la participación de la 
orquesta acompañante del con-
junto, que el próximo noviembre 
cumplirá 60 años de fundada. 

Vuelve a escena la Compañía Lírica pinareña

A propósito, Alonso Díaz ade-
lantó a Guerrillero que coordi-
nan varias iniciativas que sirvan 
de agasajo a la orquesta, entre 
ellas, el intercambio con inte-
grantes de la Sinfónica Nacional 
y presentaciones en otros terri-
torios del país.

También anunció el estreno en 
los próximos meses de la obra 
Azul infinito, con texto y puesta 
en escena del joven bailarín José 
Armando Crespo Castillo, quien 
mereciera con este proyecto 
la beca de creación El reino de 
este mundo, que otorga la Aso-

ciación Hermanos Saíz.
“Se trata de un espectáculo 

musical con una fuerte carga 
danzaria, y consiste en una 
adaptación de la leyenda asiáti-
ca El hilo rojo. Pensamos que va 
a ser un espectáculo muy intere-
sante para el público pinareño”, 
acotó el director.

LA UNIDAD ARTÍSTICO
 DOCENTE 
No se puede hablar de la com-

pañía lírica Ernesto Lecuona sin 
mencionar los resultados de su 
Unidad Artístico Docente. Con 
más de 60 años de creada, la 

agrupación ha debido renovarse 
constantemente, sobre todo, ante 
la fluctuación de artistas que ha 
caracterizado a la escena nacio-
nal en los últimos tiempos.  La 
principal fortaleza para sortear 
tales contratiempos ha sido la es-
cuela, que surgió en el año 2002. 

“Hemos trazado la estrate-
gia de matrícula de la Unidad 
Docente pensando siempre en 
garantizar la sostenibilidad de la 
Compañía y en la calidad de la 
enseñanza. No es una escuela 
para matrículas masivas, sino 
una escuela con un rigor de 

selección en sus exámenes de 
ingreso y durante el tiempo de 
la carrera”, aseguró el maestro 
Francisco Alonso. 

Una veintena de alumnos con-
forman la actual matrícula en las 
carreras de Canto y Bailarín de 
Teatro Musical; mientras que el 
próximo septiembre ingresarán 
otros 17 estudiantes en esos 
perfiles. 

Asegurar la práctica prepro-
fesional en el transcurso de los 
estudios y no al final, así como 
defender la formación artística 
integral de los jóvenes talentos 
han sido premisas de la unidad 
educativa, de acuerdo con las 
palabras de su director. 

“Nuestros muchachos, a la par 
que hacen su bachillerato dentro 
de la carrera, tienen un currícu-
lo de asignaturas que apuestan 
por la integralidad profesional, 
pues el artista que se dedica al 
teatro musical tiene que cantar, 
bailar, actuar…

“Hoy la edad promedio de 
la compañía está sobre los 25 
años, no hay temor con el futuro. 
Pensamos que está garantizada 
la continuidad de ese reconoci-
miento y esa calidad con que el 
público nos ha identificado siem-
pre”, concluyó. 

Controversial, ingenioso, amante de la 
vida bohemia y de la literatura. Fueron esas 
las primeras cualidades que percibí de él. 
Apenas coincidimos unas pocas veces. 

Recuerdo que me impresionó su arte 
para contar anécdotas. Él prefirió escri-
bir, pero hubiera podido emular con cual-
quier narrador oral, porque Luis Hugo Va-
lín sabía cómo llamar la atención, cómo 
seducir con una historia, atraparte en ella 
y hacerte reír, que casi siempre era su 
propósito final.  

Adonde quiera que llegaba, su presen-
cia se hacía notar. Su tono de voz, sus 
bromas, sus frases preferidas lo descu-
brían inevitablemente. Si existen otras 
vidas después de la muerte, de seguro 
será bulliciosa su llegada a esas otras 
dimensiones.

Ha partido el destacado escritor pina-

LUIS HUGO VALÍN

“Un volcán constelado en la 
imago”

reño sin mucho aviso. Otra vez resulta 
desgarradora la rapidez con que puede 
cambiar el orden de las cosas. La triste 
noticia ha tomado a todos por sorpresa. 
“Pero, ¿qué pasó?”, se preguntan alarma-
dos los incontables amigos que le quisie-
ron bien.

“Se me ha nublado el día. Ojalá fuese 
otra de sus “valinadas”, ha escrito en re-
des sociales su colega, la escritora María 
Caridad González. 

En la avalancha de sentidas palabras 
de dolor ante el acontecimiento, he visto 
también a varias voces jóvenes de la lite-
ratura pinareña, e incluso, a algunas ya 
consagradas, agradecer sus consejos o 
la atenta revisión de sus primeros textos.

La reconocida dramaturga Agnieska 
Hernández Díaz ha escrito: “Cuando hici-
mos nuestras primeras lecturas, ahí es-
taban sus ojos despiertos ante todas las 
literaturas posibles. Y toda la bondad en 
su sonrisa”. 

Valín es el autor de La ballena rosada 
que mereció el Premio David 1999. Otros 
títulos suyos conquistaron también pres-
tigiosos galardones como el Pinos Nue-
vos, el Cirilo Villaverde, el Dador, y en re-
petidas ocasiones el Hermanos Loynaz, 
el de su tierra. 

Varias editoriales cubanas y algunas 
extranjeras publicaron su obra, que aho-
ra queda como consuelo para sus viejos 
lectores y como testimonio de sobrevida 
para los que vendrán. 

Quizás la premura de estas líneas no 
deje describir con justeza la grandeza de 
su vida, lo que a esta hora se nos va con 
él o lo que afortunadamente nos deja. 
Mas, aquí sí está dibujada con nitidez la 
voluntad de recordar su paso. Al decir 
del poeta Fidel Valverde, “Murió. No se 
encendió como estrella, sino como un 
volcán constelado en la imago”. 

La Editorial Cauce está a punto de abrir 
su “Guardería Creativa”, un proyecto pen-
sado desde hace algún tiempo y que fi-
nalmente debe tener su primera edición 
este verano, del cinco al nueve de agos-
to, en la sede de la Unión de Escritores y 
Artistas de Cuba (Uneac) en Pinar del Río.

Según contó Jenny Pupo de la Paz, di-
rectora del sello editorial, el propósito ini-
cial es ofrecer un espacio a niños y niñas 
que disfrutan ahora de sus vacaciones, 
mientras sus padres deben seguir traba-
jando.

Pero, más allá de convertirse en un sitio 
de cuidado para los infantes, “Guardería 
Creativa. Un soplo de luz, un mundo de 
arte”, aspira a “acercarlos a las diferen-
tes manifestaciones artísticas, mostrar-

Abrirá en Pinar del Río una 
“Guardería Creativa”

les cuánto se interrelacionan entre sí y 
cómo pueden surgir varias posibilidades 
creativas a partir de un mismo tema”, ex-
plicó la especialista. 

Cada mañana, durante tres horas, los 
asistentes podrán aprender de las artes 
e intercambiar sus experiencias con los 
artistas invitados, todos miembros de la 
Uneac y con una destacada trayectoria 
creativa. 

El lunes estará dedicado a la literatura; 
el martes a los audiovisuales, y el miér-
coles, a las artes escénicas. En tanto, 
el jueves tendrá como centro de aten-
ción las artes visuales, y el viernes, la 
música. 

“Los niños podrán ponerse un vestua-
rio de teatro, aprender cómo se usa una 
cámara de televisión, soplar una flauta, 
intentar sacarle notas a un piano…, y 
con los resultados creativos de la Guar-
dería se montará un espectáculo para 
celebrar el 30 de agosto, en la Uneac, 
el cumpleaños 89 de  la encumbrada es-
critora Nersys Felipe”, anunció Pupo de 
la Paz. 

La promotora cultural precisó, además, 
que “deben asistir niños acostumbrados a 
permanecer en instituciones educativas, 
ya que desde esa óptica de recreación 
y empleo del tiempo libre es que se han 
diseñado cada una de las actividades.

“No es necesario que los padres los 
acompañen; sin embargo, muchos que 
nos han contactado se han mostrado con 
interés de asistir y de colaborar junto a 
los artistas”. 

La “Guardería Creativa” está inspirada 
en la obra de Nersys Felipe, y constituye 
una de las acciones del proyecto de pro-
moción de lectura Un cauce a la lectura, 
que también gestiona la editorial pinare-
ña. 
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A cargo de Osbel Benítez Polo

Fue una tarde dominical de sen-
saciones encontradas, inusuales. 
Dos cubanos en el ring desde 
esquinas geográficas diferentes. 
Ganó el que vive fuera de la Isla, 
pero carga con ella dentro. Y ter-
minamos felicitándolo. 

Loren Breto Alfonso, campeón 
mundial y bronce olímpico, nació 
en Pinar del Río y vive en Azer-
baiyán. Se entrena con Pedro 
Roque, de los mejores prepa-
radores que ha tenido Cuba en 
boxeo, y este 28 de julio, día de 
su cumpleaños 29, se regaló un 
abrazo con “el mejor del mundo”.

El árbitro levantó su mano al 
término de los tres asaltos, y él 
levantó un sentimiento, premio 
mayor, abrazando a su hermano 

El balcón de París: cubanos
Por: Norland Rosendo González

Julio César la Cruz. Hijos de la 
misma madre: Cuba.

Y en esos cuatro brazos, que 
antes cruzaron caricias enguan-
tadas, cupo una Isla entera, 

una isla-mundo, que nació en el 
Caribe y anda expandiéndose 
corazón adentro, que es donde 
viven los auténticos pueblos y la 
Patria, sin fronteras mentales ni 

de piedras.
“Yo también soy cubano”, dijo 

el muchacho en su más genuino 
español, sin un centímetro de al-
tanería en sus palabras, mientras 
repetía: “Él (Julio César) es el me-
jor. Este triunfo es también para 
el pueblo cubano”.

Quería ver ganar a La Cruz. 
Atravesé todo París, de metro en 
metro, para contar su inicio exi-
toso rumbo al olimpo por tercera 
vez. Aquella mano abajo durante 
el veredicto noqueó mi texto ima-
ginado, pero el abrazo después 
me levantó del suelo, como cho-
rro de agua pura en el rostro y 
las ideas. 

No hay una Cuba. Son muchas. 
Diferentes e iguales. Llevan, si 
son genuinas, la misma marca: 
una Patria común, madre que si-
gue batiéndose con los demonios 

Luego de contener la respira-
ción, Hugo soltó el brazo. El último 
disparo en París sería un nueve, y 
aunque sabía que no era suficien-
te para alcanzar a su rival, estaba 
tranquilo. La mañana de este 31 
de julio, un tímido sol bañó la can-
cha levantada sobre los Inválidos, 
luego de que la lluvia despertara a 
París.

Pero Hugo no perdió la sonrisa. 
Un abrazo culminó el duelo y se 
le vio marchar despacio hasta las 
carpas blanquecinas, que sobre la 
arenisca se alinean, de forma casi 
perfecta, detrás del césped verde.

Comenzó bien la jornada. El pri-
mer duelo ante el mexicano Bru-
no Martínez concluyó 7-3 y le dio 
paso a la próxima ronda. Nervioso, 
así se describió luego de este mo-
mento.

Quizás por ser sus primeros 
Juegos Olímpicos, o por querer 
igualar la mejor actuación de un 
cubano en estas lides impuesta 
por Juan Carlos Stevens, cuando 
terminó en el quinto puesto en Bei-
jing 2008.

Hugo, tan franco como su apellido
Por Oscar Figueredo Reinaldo y Osbel 
Benítez Polo

Lo cierto es que nada lo detuvo. 
Ubicado en mejor posición en el 
ranking, el chino Yan Wang sería 
su oponente. Y salimos venciendo. 
La primera ronda culminó 28 a 27.

Sin embargo, poco a poco fue 
cediendo. El 25-29 del segundo 
encuentro, quizás, fue el vaticinio.

“Está la presión, está el escena-
rio, y cómo se enfrenta la compe-
tencia. Sabemos que estamos pre-
parados, pero hay que dominar la 
mente y el cuerpo", comentó.

 “Hoy había mucha humedad, 
pero son casi las mismas condicio-
nes que tenemos en Cuba.

“Sé que estoy por encima de lo 
que logré, pero siempre hay pre-
sión por este lugar. Siempre pensé 
en medallas, porque uno tiene que 
pensar en grande".

Quizás algunos le reprochen el 
resultado, pero no se debe olvidar 
que lo realizado en la ronda de cla-
sificación, cuando ancló en el lugar 
21, es el máximo alcanzado por un 
arquero cubano en una fase de cla-
sificación de Juegos Olímpicos.

La anterior mejor ubicación la 
poseía Juan Carlos Stevens con su 

lugar 28 en Beijing 2008, mientras 
que el propio Stevens consiguió 
en Londres 2012 un total de 663 
puntos, lo máximo reportado en 
una doble vuelta olímpica hasta los 
669 de Hugo aquí en París.

Para Hugo han sido tres años 
de duro esfuerzo, con pérdidas fa-
miliares importantes que hicieron 
más escabroso el camino.

“Detrás de esto hay mucho es-
fuerzo y sacrificio”, repetía, al tiem-
po que declaraba su actuación en 
homenaje a sus padres que ya no 
le acompañan.

En 2022 llegó a la final en el 
Campeonato Panamericano de 
Tiro con Arco de Santiago de Chi-
le. Allí cedió ante el brasileño Mar-
cus D'Almeida, pero demostró que 
estaba en la elite del continente.

Los Juegos Centroamericanos y 
del Caribe San Salvador 2023 le 
brindaron la oportunidad de ganar 
tres medallas de bronce. La prime-
ra, junto a Juan José Santiesteban 
y Javier Alejandro Vega, en la com-
petencia por equipos. La segunda, 
en la modalidad mixta, con Mayde-
nia Sarduy.

Y la tercera fue la más emoti-
va de todas, porque su arco se 
rompió previo a la discusión de la 

medalla. El colombiano Jorge Enrí-
quez le prestó parte de su imple-
mento y pudo derrotar en flecha 
de desempate al mexicano Caleb 
Urbina.

Hugo fue el séptimo arquero cu-
bano en competir en unos Juegos 
Olímpicos y, aunque no pudo avan-
zar, nos hace soñar en grande. 
Aplausos, rómpase el silencio de 
la competencia, que sobra estirpe 
en ti.

HUGO Y EL FLECHAZO EN EL 
ÓVULO DE LORY

Cuando el arquero cubano Hugo 
Franco partió a París, sabía que 
Lory podía dar a luz en cualquier 
momento. Ella velaba celosamen-
te una niña que viene a completar 
una familia de arqueros. Ya con 
un campeón que los tiene ocupa-
dos, la joven pareja de deportistas 

Pinar del Río es el nuevo sub-
campeón de la pelota cubana. 
Dicho así, sin más adjetivos ni 
rimbombancia, lo hace como son 
ellos: humildes y batalladores ante 
las adversidades de un torneo mal-
trecho.

No hay lugar entonces, en mo-
mentos como estos, para la tris-
teza o el desánimo. Más bien, es 
tiempo del recuento positivo y de 
lo que les falta para materializar, 
en la próxima campaña, el sueño 
de lo posible.

En el deporte colectivo no se 
gana por merecimientos, sino por 
el que más puntos haga o más ca-
rreras anote. Siempre ha sido esta 
la fórmula que hace rica a la pelota 
cubana.

Se bateó mucho en la etapa re-
gular. Luego, a la hora de la ver-

Razones para festejar un segundo puesto
dad, fueron escasos los momen-
tos de gloria madero en ristre, o lo 
peor, con poca oportunidad. Pero 
nada de esto opaca la actuación 
de Branlis Rodríguez, Raudel Lazo, 
Jenier Álvarez, Mario Valle o Jan 
Carlos García, por solo mencionar 
algunos nombres, porque caben 
más. 

Fue un peleado campeonato, 
ante un rival que llegó en plenitud 
de forma física y con un pitcheo jo-
ven, pero que supo hacer la tarea, 
respaldado por una ofensiva justa.

Mi equipo, el equipo de todos los 
pinareños, anhelaba el ansiado tro-
feo, pero no se pudo, es un hecho. 
Otras fueron las certezas también, 
nos dieron mucha felicidad y ale-
gría durante más de cuatro meses.

Hicieron soñar con su entrega, 
jamás se rindieron, y convirtieron a 

para seguir siendo ella y sus hijos.
Donde otros ponen muros, pon-

gamos puentes. Quien hoy anda 
errante con su Isla a cuestas po-
dría mañana volver a vestir el traje 
deportivo que nunca ha dejado de 
llevar en el corazón.

Julio César, antes de ajustarse 
los guantes este domingo, era 
campeón. Es campeón. Será 
campeón. Hay medallas que no se 
pierden jamás; cuelgan en el cuello 
de los hijos buenos, que no dejan 
nunca que blasfemen de su Patria. 

Loren Berto podría ser el próxi-
mo titular olímpico. Después 
del abrazo y el agradecimiento 
a Cuba (su Cuba), seguramente 
tendrá otro pueblo (su pueblo 
también) tirando golpes con él 
en sus próximas peleas. Y cuan-
do Cuba sube al ring, juntándose 
por encima de  probables diferen-
cias, tumba rivales y se confirma 
campeona.

toda una provincia en una gigantes-
ca plaza de emociones y utopías.

Fueron capaces de lograr que se 
llenara el Capitán San Luis todo el 
torneo. Gritaron con el jonrón 100 
de Alexei Ramírez. Ovacionaron a 
Baños en su victoria 150. Gozaron 
de lo lindo con el récord de subse-
ries, cuadrangulares y éxitos para 
75 partidos.

Con su comportamiento hicieron 
que los pinareños nos olvidáramos 
de los problemas por los que atra-
vesamos y volcáramos las fuerzas 
en apoyar a esos muchachos, en 
las buenas y en las malas.

Siempre se compite por el pri-
mer lugar, máxime cuando se fue 
el mejor equipo del campeonato 
de principio a fin. Pero la pelota no 
es una ciencia exacta, va más allá 
de números fríos o estadísticas.

Sin embargo, un segundo lugar 
no lo pueden conseguir muchos, 
por lo tanto, merecen con creces 
el recibimiento ofrecido en cada 
poblado. Incluso, esos que ya no 
pertenecen administrativamente a 
Vueltabajo, pero sí siguen en el co-
razón del tsunami pinareño.

Un segundo lugar honra y dis-
tingue la proeza de Saavedra y su 
cuadrangular 28 en play off. Sien-
do así el mejor en menos postem-
poradas jugadas. 

Hay que seguir perfeccionando 
el trabajo, pues no hay dudas del 
enorme paso de avance alcanza-
do de un año a otro. Del lugar 14 
del año anterior, a un segundo en 
este.

Todos son merecedores del 
aplauso de la gente. En Taco Taco, 
por ejemplo, Robe recibió el regalo 
mayor de su sobrino el Pirineo de 
Cuba. Un trofeo bello, con el nom-
bre de segundo lugar estampado 

en letras doradas. 
Su sobrino cumplió, con el solo 

hecho de saltar presiones, volar 
por encima de carencias no vividas 
por él, y regalarle en principio a su 
familiar el sueño de verlo vestir el 
traje de sus amores.

Ha sido un año formidable. Que-
da aún en el horizonte la Liga Elite 
y otros espacios beisboleros en 
los que seguiremos viendo a los 
nuestros jugar un rol fundamental. 
Ahí estaremos, con el placer de 
palpitar por un equipo Vegueros 
que se ha denominado en llamarse 
el elenco de las grandes multitu-
des.

Hay razones muchas para fes-
tejar. Para sentirse satisfechos y, 
desde ya, preparar la ruta de la 
próxima contienda, en la que el 
aroma del tabaco será uno de los 
olores imprescindibles para la jus-
ta que despierta del delirio en un 
pueblo conocedor de la pelota.

apostó por ampliarse, y así lo hi-
cieron.

Lo más significativo es que su 
nuevo retoño vio la luz el mismo 
día que su papá  culminó en Fran-
cia una actuación que le valió el 
puesto 17 a nivel olímpico. Entre 
las cosas más bellas la había con-
tado en declaraciones recientes a 
Guerrillero. 

Hoy ya es un hecho, Valentina 
Franco Ojea, hija de Hugo y Lory, 
está entre nosotros y llena de 
felicidad, no solo a los progenito-
res, sino que es la mejor medalla 
alcanzada por su padre en París 
2024. Celebrar el nacimiento de 
esta pequeña, es la bendición de 
la familia y del movimiento depor-
tivo pinareño. 

Muchísimas felicidades para esa 
familia de arqueros.
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Un total de 100 jóvenes vuel-
tabajeros disfrutan esta semana 
del campamento de verano que 
organizan la UJC y la Universi-
dad de Pinar del Río Hermanos 
Saíz Montes de Oca, institución 
que, al servir como sede, ofre-
ce a los participantes una visión 
también del trabajo comunitario 
de la Casa de Altos Estudios.

El programa, concebido para 
dialogar con la historia y a la 
vez garantizar una recreación 
sana, incluye visita a proyectos 
de desarrollo local como Rocío 
del Sol, en Guane; al municipio 
de Viñales y al Memorial Los Ma-
lagones, y a la Casa Museo de 
los Hermanos Saíz, en San Juan 
y Martínez.

A pesar de que son mucha-
chos que ni siquiera se cono-
cen, establecen una suerte de 
amistad, porque ese es también 
uno de los objetivos de esta ini-
ciativa, según expresó Leyanis 
Carmona Díaz, secretaria de la 
UJC en la provincia, quien pun-
tualizó que asisten aquellos que 
fueron destacados en sus labo-
res como estudiantes y trabaja-
dores, y también aquellos que 
sostuvieron una labor meritoria 
en el seno de la organización.

En aras de buscar criterios y 
opiniones sobre el campamento, 
Guerrillero dialogó con varios de 
los jóvenes que por estos días 
disfrutan de sus ofertas.

Ese es el caso de Roxana 
Hernández Osuna, de 25 años, 
quien trabaja en la CCS Ormani 
Arenado y a la vez estudia Con-
tabilidad en la UPR.

La muchacha, que tiene la res-
ponsabilidad de ser la secretaria 
del comité de base de su estruc-

“El campamento es la fórmula”
* La UJC coordina el campamento de verano de conjunto con las universidades del territorio. En agosto habrá otro con sede en la Universidad 
de Ciencias Médicas

Texto y fotos de Dorelys Canivell Canal

tura productiva, asintió que esta 
es una posibilidad para para re-
crearse y también para conocer 
más a fondo elementos de la 
historia local.

“Hemos visitado diferentes si-
tios históricos a los que nunca 
había ido. El Memorial a Los Ma-
lagones, por ejemplo, es un sitio 
extraordinario, lleno de viven-
cias y sacrificio. Allí sostuvimos 
un encuentro con el historiador, 
que nos acercó a aquella gesta”.

Agregó que el campamento ha 
sido una oportunidad para cono-
cer muchachos de otros territo-
rios, porque si un mérito tiene el 
campamento de verano, es que 
reúne a jóvenes de diferentes 
niveles de enseñanza, centros 
productivos, empresas, entida-
des, ramas de la economía y de 
movimientos juveniles.

“Algunos ya son parte de mi 
círculo de amigos, y es increíble 
que cada joven es un mundo di-
ferente, te hablan de sus lugares 
de residencia, de sus centros 
laborales y estudiantiles, lo que 
hacen en ellos y, ciertamente, 
esta es una gran oportunidad 
para nosotros”, refirió.

Otro de los que asisten es 
el joven José Alejandro Alonso 
Cáceres, de 18 años, y que en 
esos momentos cumple su Ser-
vicio Militar Activo en el Batallón 
de Prevención de Pinar del Río. 
Una vez que concluya, estudiará 
Derecho en la UPR.

“La juventud pinareña se en-
cuentra en modo verano, es por 
eso que los más destacados de 
cada municipio de Pinar del Río 
se suman al campamento de 

verano provincial, que más allá 
de brindarte espacios recreati-
vos, deportivos, culturales y de 
saneamiento ambiental, te da la 
posibilidad de pensar y sentir la 
historia, la historia de esta pro-
vincia, a través de recorridos 
por lugares históricos de nues-
tra geografía como lo es el Me-
morial a Los Malagones, grupo 
que jugó un rol importante en la 
lucha contra los alzados luego 
del triunfo revolucionario, por 
solo citar un ejemplo”.

El joven destaca que a través 
del intercambio ameno con el 
historiador pudieron conocer 
más sobre los héroes y mártires 
del terruño. “Pienso que, si que-
remos seguir perfeccionando el 
trabajo con los jóvenes, hay que 
hacer que conozcan y sientan 
la historia, y qué mejor manera 
para hacerlo que vincularlo con 
lo recreativo y, por supuesto, es-
tos espacios los ofrece el cam-
pamento de verano”.

Y otra vez aparece la amistad 
como lo más importante. “Den-
tro de las cosas más bonitas 
que acoge son las personas que 
conoces y el rencuentro con los 
viejos amigos; el intercambio de 
experiencias, criterios, además 
de que los buenos momentos 
que vives con ellos te marcan 
para siempre. Nunca hay espa-
cio para la tristeza, somos re-
partidores de alegrías y sabor 
cubano. El campamento de ve-
rano es el momento para disfru-
tar al máximo, siempre con res-
ponsabilidad, claro está”, señala 
Alonso Cáceres.

UN ESPACIO PARA LA 
JUVENTUD
La joven Roxana Hernández 

Osuna reconoce en su primera 
participación en un campamento 

que es un espacio concebido a 
partir de las demandas de la ju-
ventud cubana actual, en tanto, 
José Alejandro Alonso Cáceres 
destaca que son días magnífi-
cos, pues le permite, incluso, 
rencontrarse con muchachos 
y muchachas que conoció en 
su tránsito por la FEEM: “abra-
zarlos, conversar con ellos me 
hace sentir bien”.

Señala, además, que siendo un 
seguidor a ultranza de la historia 
de Cuba, estos días contribuyen 
a su formación como ciudadano 
y, por supuesto, “le aporta a mi 
vida social y personal, así como 
elementos necesarios de nues-
tras raíces. Cuando existan las 
ganas de disfrutar, pasarla bien, 
estudiar más sobre el pasado, 
rencontrarte con amigos y cono-
cer gente nueva, el campamen-
to de verano es la fórmula”.

Con él coincide Alexei Gon-
zález Jiménez, secretario de 
la UJC del municipio de Guane, 
quien reconoce que a pesar de 
la compleja situación económi-
ca por la que transita el país, la 
provincia hace un esfuerzo ex-
traordinario por desarrollar esta 
iniciativa que solo se suspendió 
durante la Covid-19.

“Lo primero que hicimos esta 
semana fue acudir al recibimien-
to de los peloteros. Fuimos parte 
de esa efervescencia de pueblo 
que acudió a la plaza a esperar 
al equipo de béisbol, que este 
año nos hizo soñar nuevamente 
con ser campeones.

Y la idea es también fomentar 
espacios de diálogo y conviven-
cia en armonía, que conversen 
sobre sus vidas, sobre lo que 
hacen y, también, de alguna 

manera seguir aportando a las 
actividades propias de la orga-
nización.

Muy cerca de él está una de 
las muchachas que vino desde 
ese occidental municipio. Mil-
drey Cordero Brito, estudiante 
de 18 años de edad, asegura 
que quizás iba a pasar las vaca-
ciones en casa, pues vive en la 
zona conocida como Molina, sin 
muchas opciones de recreación, 
así que el campamento ha sido 
la oportunidad para despejar 
después de un curso escolar.

“El campamento de verano de 
este año pinta bien”, dijeron al-
gunos. La iniciativa de juntar un 
grupo de jóvenes en la capital 
provincial abraza la idea de un 
verano para todos.

De extraordinaria califican la visita al Memorial a Los Malagones

 En el monumento a los Hermanos Saíz, de la universidad vuelta-
bajera, iniciaron las actividades del campamento de verano

Alexei González Jiménez reco-
noce el esfuerzo de la provincia 
y del país para mantener estas 
iniciativas estivales

Asegura Mildrey Cordero Brito 
que el campamento de verano 
ha sido una oportunidad para 
distraerse y aprender


